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Вспыхнувшие после пре-
зидентских выборов в 

Венесуэле протесты оппо-
зиции, недовольной избра-
нием на пост главы госу-
дарства Николаса Мадуро, 
охватили большую часть 
территории страны, со-
общил латиноамерикан-

ский телеканал TeleSUR. В 
штате Ансоатеги проте-
стующие пытались снести 
памятник поэту Хосе Эр-
нандесу, их задержали. Бы-
ла уничтожена статуя экс-
президента Венесуэлы Уго 
Чавеса в штате Ла-Гуайра. 

Начались столкновения 

между полицией и бесную-
щейся оппозицией. Власти 
сообщили о более 20 ране-
ных военных и об одном 
погибшем, у задержанных 
вандалов изъяли бензин, 
коктейли Молотова, ножи и 
камни. 

Правительство республи-

ки заявило о вмешатель-
стве иностранных госу-
дарств в выборы и право 
народа на самоопределе-
ние, Николас Мадуро срав-
нил протесты в стране с 
«цветными революциями». 

Венесуэла заявила об от-
зыве своих дипломатов из 
ряда стран региона, где не 
признали результаты вы-
боров. 

«Правительство Венесуэ-
лы будет противостоять 
любым действиям, кото-
рые угрожают мирному со-
существованию», — под-
черкнули в МИД. 

Правоохранительные ор-
ганы задержали почти 750 
человек в ходе беспоряд-
ков, сообщил генеральный 
прокурор страны Тарек 
Вильям Сааб, назвав в чис-
ле их преступлений не 
только разрушение обще-
ственной собственности, 
но и «терроризм и разжига-
ние ненависти». 

 

И вот тысячи и тысячи 
людей вышли на марш 

в поддержку президента Ве-
несуэлы Николаса Мадуро в 
центре Каракаса. На митин-
ге у стен президентского 

дворца Мирафлорес Мадуро 
приветствовали сторонники 
Боливарианской револю-
ции, которые скандировали 
лозунги в поддержку вене-
суэльского лидера. Репор-
таж с митинга осуществлял 

в прямом эфире телеканал 
Venezolana de Television. 

«Я вместе с народом веду 
борьбу за мир и стабиль-
ность, за спокойствие и де-
мократию», — заявил прези-
дент. «Единый народ непо-

бедим!» — скандировали в 
ответ демонстранты. 

«Союз народа с Националь-
ными боливарианскими во-
оружёнными силами обеспе-
чит безопасность страны», — 
заявил глава государства. 

Ответственным за акты на-
силия он объявил кандида-
та на пост президента от ра-
дикальной оппозиции Эд-
мундо Гонсалеса и обещал 
призвать его к ответу «за 
погибших, раненых и за 
разрушения». 

«Цель участников беспо-
рядков — снова дестабилизи-
ровать страну», — заявил Ма-
дуро и указал, что «улицы 
должны принадлежать наро-
ду». Он сообщил, что дал при-
каз о военном и полицейском 
патрулировании во всех горо-
дах Венесуэлы «до восстанов-
ления мира» и призвал народ 
к мобилизации. «Мы побеж-
даем и победим!» — провоз-
гласил президент. 

Фото из открытых  
источников. 
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«На площадь Красную  
к родному Ильичу…»

Утром 22 января в Горках профессором 
Алексеем Абрикосовым было произведе-
но первое бальзамирование тела Влади-

мира Ильича. Поезд с его телом прибыл из Го-
рок в Москву в час дня 23 января, гроб был уста-
новлен в Колонном зале Дома союзов. Жители 
Москвы потянулись туда непрерывным пото-
ком. Со всех концов страны спешили делега-
ции, чтобы проститься с вождём и учителем.  

Вспоминая потом о всенародном прощании 
в Доме союзов, Надежда Крупская писала: 
«День и ночь шёл мимо народ, смотрел на Иль-
ича и плакал… На улице был страшный мороз, 
но никто не обращал внимания, улицы были 
залиты народом, и веяло дыханием революции. 
Точно 17-й год. Думаю, что смерть Ильича 
сплотит партию и подымет работу. Хоронила 
Ильича единая партия, и плакали одинаково 
все. Работать надо теперь». 

Одновременно в ЦИК Союза ССР поступали 
многочисленные телеграммы и письма с 
просьбой навеки сохранить тело Ленина пу-
тём бальзамирования. Мысль о сохранении те-
ла вождя мирового пролетариата возникла в 
самой гуще народных масс. Об этом писали и 
строители, и служащие ВСНХ, киевские желез-
нодорожники, рабочие Путиловского завода и 
тысячи других советских людей — народ еди-
нодушно изъявил желание поручить учёным 
принять меры к сохранению на долгие годы 
тела Владимира Ильича Ленина. Люди хотели 
иметь возможность видеть любимого вождя 
хотя бы недвижимым. «Это отчасти утешит го-
ре утраты и вдохновит на дальнейшие бои и 
победы», — объясняли в своём письме уголь-
щики Донбасса.  

За три дня — 23, 24 и 25 января — комиссией 
по похоронам были получены тысячи подоб-
ных телеграмм и писем. 

В ответ на это всенародное требование пра-
вительство приняло решение: «Идя навстречу 
желанию, заявленному многочисленными де-
легациями и обращениями в ЦИК Союза ССР, и 
в целях предоставления всем желающим, кото-
рые не успеют прибыть в Москву ко дню похо-
рон, возможности проститься с любимым вож-
дём, Президиум Центрального Исполнительно-
го Комитета Союза ССР постановляет: 

1. Гроб с телом Владимира Ильича сохранить 

в склепе, сделав последний доступным для по-
сещения.  

2. Склеп соорудить у Кремлёвской стены, на 
Красной площади, среди братских могил бор-
цов Октябрьской революции. 

Председатель ЦИК Союза ССР М. Калинин. 
Москва, Кремль, 
25 января 1924 года». 
Второй съезд Советов Союза ССР в своём по-

становлении от 26 января 1924 года подтвердил 
решение правительства о сооружении Мавзо-
лея В.И. Ленина. 

 
Первый — временный 

Выбор правительственной комиссии пал на 
крупнейшего советского зодчего академика 
Алексея Щусева. Сегодня в буржуазных СМИ 
можно прочитать о том, что морозной ночью с 
24 на 25 января 1924 года за известным совет-
ским архитектором Щусевым пришли «суро-
вые люди в военной форме» и под конвоем по-
вели его проектировать Мавзолей В.И. Ленина.  

А вот как вспоминает данные события член Ко-
миссии ВЦИК по организации похорон и увеко-
вечению памяти В.И. Ленина Владимир Бонч-
Бруевич: «Утром, часов в 11, 23 января 1924 года, 
я собрал первое заседание специалистов по во-
просу об устройстве могилы для В.И. Ленина, хо-
ронить которого решено было на Красной площа-
ди, возле Кремлёвской стены, а над могилой со-
орудить Мавзолей. На собрание пригласил архи-
тектора Алексея Щусева и ещё нескольких чело-
век. Открыв заседание, я сообщил о выборе места 
захоронения В.И. Ленина. Наступило сосредото-
ченное молчание, которое нарушил Щусев: «Вла-
димир Ильич вечен. Имя его навсегда, на вечные 
времена, вошло в историю России и в историю че-
ловечества, — сказал он. — Как нам почтить его 
память? Чем отметить его надгробие? У нас в зод-
честве вечен куб. От куба идёт всё многообразие 
архитектурного творчества. Позвольте и Мавзо-
лей, который мы будем сейчас воздвигать в па-
мять о Владимире Ильиче, сделать производным 
от куба. Я представляю себе нечто подобное…» И 
он быстро набросал карандашом тот проект Мав-
золея, который потом был утверждён и партией, 
и правительством».  

(Окончание на 4-й стр.) 

1 августа 1924 года в Москве,  
на Красной площади, был открыт для посещения 

второй Мавзолей В.И. Ленина
Смерть Владимира 

Ильича Ленина по-
трясла советский на-
род и отозвалась глу-
бокой скорбью в серд-
цах всех честных лю-
дей земного шара. В 
день кончины проле-
тарский поэт Нико-
лай Полетаев напи-
сал стихотворение с 
очень символическим 
названием: «Не верим, 
хоть засыпь нас сне-
гами телеграмм…». 

В ночь с 21 на 22 
января состоялись за-
седания экстренного 
пленума ЦК партии и 
Президиума ЦИК, на-
метившие мероприя-
тия по увековечению 
памяти вождя миро-
вого пролетариата. 
Была создана комис-
сия под председа-
тельством Феликса 
Дзержинского, орга-
низацией похорон ру-
ководил Владимир 
Бонч-Бруевич.

q Школьники на фоне первого де-
ревянного Мавзолея В.И. Ленина.

— Завершается очень ответ-
ственная, сложная и длин-
ная сессия. Она впитала в 

себя очень многое. От войны против 
Русского мира до выборов президента 
Российской Федерации и его Послания, 
до отчёта правительства и утвержде-
ния его нового состава. И до тех про-
граммных документов, с которыми 
«Единая Россия» пошла на выборы. 

Мы к этой сессии отнеслись самым 
серьёзным образом. Наша команда 
внесла 216 законов, из них было при-
нято 79. Мы предложили нашей стране 
левый поворот и программу «Десять 
шагов к достойной жизни» (Программу 
Победы). Мы внесли в Госдуму бюджет 
развития, который на 10 триллионов 
больше того, который внесла «Единая 
Россия». Мы предложили уникальный 
опыт наших народных предприятий. 

Хочу поблагодарить президента. 
После обстоятельной беседы по вопро-
су социально-экономического курса в 
своём Послании он дал сигнал о не-
обходимости резкого увеличения фи-
нансирования всех социальных про-
грамм и о том, чтобы поправить ситуа-
цию по линии ЖКХ. На эти цели допол-
нительно выделено семь триллионов 
рублей, которых, к сожалению, не ока-
залось в казне и бюджете, утверждён-
ном «Единой Россией». Мы считаем, 
что наши предложения при формиро-
вании нового бюджета становятся ак-
туальными и крайне необходимыми. 

Я считаю, что принципиальные ре-
шения приняты в области науки и об-
разования. Мы дополнительно настаи-
вали на выделении пятисот миллиар-
дов рублей для поддержки учителей и 
врачей. Это решение принято. Принято 
решение об удвоении средств на под-
держку финансирования науки. Сейчас 
меньше одного процента расходной 
части, а доведут до двух. И это будет 
серьёзный шаг вперёд. Принято наше 
предложение о введении прогрессив-
ной шкалы налогообложения. Да, мед-
ленно. Да, тихо. Да, мало. Но всё равно 
это уже шаг в правильном направле-
нии. Наконец-то проиндексированы 
пенсии у работающих пенсионеров. 

Можно сделать больше, если бы 
огрызки ельцинской эпохи, которые 
сидят в информационной и экономи-

ческой сферах, почувствовали весь 
мрак и ужас той войны, которую объ-
явили нам натовцы. Мы проголосовали 
за все документы, которые вносились 
в Госдуму с целью поддержки специ-
альной военной операции. Мы регу-
лярно отправляем в Донбасс гумани-
тарные конвои. Накануне мы снаряди-
ли и проводили 127-й конвой. За по-
следнее время мы приняли почти 18 
тысяч детей из Донбасса. В Подмос-
ковье они проходят реабилитацию и 
лечение. 

Нынешняя обстановка в мире требу-
ет от нас удвоения сил. Я считаю, что 
наши усилия на международной арене 
окажутся весьма позитивными. Мне 
пришлось раньше вместе с президен-
том летать в Китай и Вьетнам. Я с са-
мого начала настаивал на проведении 
восточной и южной политики. И эта 
политика стала спасительной для на-
шей страны. Наша партия гордится 
тем, что она сохранила все советские 
связи на международном уровне. По-
следние официальные визиты прези-
дента в Китай, КНДР и Вьетнам имеют 
стратегическое значение. Мы это чув-
ствуем сегодня везде: в науке, в обра-
зовании, в освоении Севера и космоса, 
в прокладке новых путей и транспорт-
ных магистралей. 

Сейчас завершилась интересная по-
ездка председателя Госдумы Вячеслава 
Володина в Никарагуа, на Кубу, в Ал-
жир. Сегодня Володин улетел на инау-
гурацию президента Ирана. 

Все видят, бывая за границей, что 
наша партия пользуется огромным 
уважением и авторитетом. Те специа-
листы (почти 600 тысяч человек), ко-
торых готовила Советская страна в 
своих вузах, сегодня работают в своих 
странах в министерствах и ведом-
ствах — они с огромным уважением 
относятся к нам. 

На чём бы я сегодня прежде всего со-
средоточил внимание: финансово-эко-
номический блок правительства не по-
нимает сложившейся ситуации, и главе 
правительства Михаилу Мишустину 
пока не удалось заставить его выпол-
нять то, что сказано в Послании и ука-
зах президента. Невозможно выйти на 
мировые темпы развития (а в про-
шлом году нам это удалось), если 

ключевая ставка — 18%, монетизация 
— 53% от необходимых 100% и обесце-
нивание рубля — до 70%. Кто бы мне 
что ни объяснял, нет такого способа 
выйти на мировые темпы при такой 
финансово-экономической политике! 

Можно всё что угодно болтать про 
инфляцию, но каким образом вы соби-
раетесь её победить, если вы вздули 
ставку, по которой невозможно взять 
кредит? Если все доходы и прибыль 
должны уходить на эти цели! Это при 
условии 60% износа труб газопровода, 
не говоря уже о ЖКХ, где в ряде регио-
нов износ сетей достиг 90%! Мы счита-
ем, что эта политика ведёт в никуда и 
её немедленно надо менять. 

Это же касается и материального по-
ложения граждан: каким образом мож-
но спасать вымирающую страну, если 
у вас нищает население? Вот мы повы-
сили на 18% прожиточный уровень: 
минимальная зарплата составила 
19242 рубля. В 2025 году прожиточный 
минимум составит 22440 рублей. Я 
предлагаю тем, кто это вносит, по-
пытаться прожить месяц на эти деньги. 
При том что цены взлетели: на хлеб — 
в 2 раза, на медицинские услуги — в 3—
4 раза. И в ЖКХ такая же картина. 

И когда они мне рассказывают, что 
при такой политике можно выжить, — 
это полная чушь! Надо принимать ме-
ры, и они известны: Академия прези-
дента давно заявила, что прожиточный 
минимум должен составить 32—35 ты-
сяч рублей. И то будешь концы с кон-
цами еле сводить. 

Это дело не годится! Надо прини-
мать те законы по поддержке семьи, 
которые мы внесли. Прошёл Год учите-
ля, наставника, теперь — Год семьи. Ну 
каким образом можно иметь много-
детную семью, если вы этой семье не 
даёте выжить? Родили первого ребён-
ка — четверть нищих. Второго ребёнка 
— 2/3 нищих. Третьего ребёнка — поч-
ти все нищие! 

Причём все сегодня говорят: страна 
вымирает, надо это исправлять. И 
ничего не хотят исправлять. Поэтому 
борьба с бедностью, нищетой будет од-
ной из самых принципиальных пози-
ций. Мы внесли предложения — их на-
до реализовать! 

Теперь вопрос насчёт стабильности: 

её не будет никогда, если у вас нерегу-
лируемая миграция. Не зря глава След-
ственного комитета РФ А.И. Бастрыкин 
бьёт тревогу. Провели слушания и 
предложили варианты, и они хорошо 
известны. Я обсуждал ситуацию с пре-
зидентом А.Г. Лукашенко. Белоруссия 
показала великолепный пример того, 
как решается эта проблема. Да, нам 
нужны кадры: составили список, при-
ехал в Среднюю Азию, договорились, 
по списку отобрали необходимых спе-
циалистов (слесари, наладчики, тока-
ри, электрики). Заключили договор и 
по нему привезли к нам сотрудников. 
Предоставили рабочее место, зарплату 
и место в общежитии. Специалист от-
работал два года: если ещё нужен — 
продлеваешь ему договор. Если не ну-
жен — билет домой с благодарностью. 

И вам будут благодарны везде. А у 
нас вокруг Москвы бегают несколько 
миллионов человек, из них половина 
не говорят по-русски. И нас уверяют, 
что всё это правильно! Это неправиль-
но! Это недопустимо! Надо принимать 
срочные, экстренные меры. Они совер-
шенно очевидны, и это никого не оби-
жает, а, наоборот, вносит добрые отно-
шения. Мы поможем и с русским язы-
ком, и работу дадим, и зарплату. И то-
гда мигранты адаптируются в нашу 
среду. Поэтому мы настаиваем на при-
нятии этого пакета законов. 

Для нас принципиально важно, как 
мы выступим на выборах. Я ещё раз 
обращаюсь к руководству Москвы и 
Ленинграда (Санкт-Петербурга): выбо-
ры — это то, где проявляется зрелость 
отношений. Важно! А у нас снимают с 
выборов под надуманным предлогом 
зарегистрированного секретаря Мос-
ковского горкома. А что творится в Ле-
нинграде — это вообще полное безоб-
разие! Опошляют город великой куль-
туры, великих традиций! Город трёх 
революций! Согласиться с этим мы ни-
как не можем. Поэтому мы настаиваем 
на рассмотрении этих вопросов, в том 
числе в избирательной комиссии. 

У нас в августе будет целая серия 
крупных мероприятий. Мы проведём 
большой социально-экономический 
форум в совхозе имени Ленина — по-
кажем, во что реализованы орловские 
инициативы. Вы увидите результат, ко-
торого больше нигде нет. Увидите луч-
шие школы, сады, профориентацию, 
лучшие урожаи. Проведём и Всерос-
сийское партсобрание, где подведём 
итоги (в том числе сессий) и наметим 
свои мероприятия на будущее. Также 
проведём Второй Международный ан-
тифашистский форум в Минске — за-
явки подали более 100 стран мира. 

Я благодарю наших депутатов, руко-
водителей комитетов, своих замести-
телей, которые эту сессию отработали 
очень достойно. Но ситуация сегодня 
тревожная и требует от нас удвоения 
сил на всех направлениях.

Ситуация требует 
удвоения сил 

 

30 июля, предваряя пленарное заседание Госдумы, перед журналистами выступил 
Председатель ЦК КПРФ, руководитель фракции КПРФ в Госдуме Г.А. ЗЮГАНОВ

ГАЗЕТА ВЫСТУПИЛА — ЧТО СДЕЛАНО?

И поможет это сделать 
письмо, полученное в 
конце прошлой недели 

редакцией «Правды» от Елены 
Украинцевой, заведующей от-
делом планирования и отчёт-
ности АНО БРЭ.  

Но прежде чем познакомить 
с ним наших читателей, пред-
ложим им ещё раз вспомнить 
эту отнюдь не красящую до-
стоинство России и буквально 
утыканную закулисными коз-
нями и пропитанную ядом ин-
триг драму, полистав июньские 

выпуски газеты с материалами 
на эту тревожную тему. Их так-
же можно открыть и на нашем 
сайте Gazeta-pravda.ru. Первая, 
вышедшая в №62, называлась 
«Завис над знаньем цифровой 
замок». Вторая — «Цифровой 
казни дали отсрочку» — была 
опубликована следом. И оче-
редная, в виде письма сотруд-
ника энциклопедии в «Прав-
ду», озаглавленного «Сохра-
нить издательство как нацио-
нальное достояние», увидела 
свет в №66. 

Если в двух словах, то в пуб-
ликациях рассказывалось, как в 
начале года чиновники пол-
ностью отключили от бюджет-
ного финансирования элек-
тронный портал БРЭ, что, по су-
ти, означало его уничтожение и 
лишение работы и зарплат со-
тен высокопрофессиональных 
специалистов и известных учё-
ных, обеспечивавших посто-
янное пополнение богатейшего 
арсенала энциклопедии со 
славной вековой историей но-
вым научным материалом.  

На сей раз Елена Украинцева 
пишет:  

«…Хочу проинформировать 
вас о текущем состоянии дел и 
поблагодарить за ваши публи-

кации и содействие в решении 
вопроса.  

В настоящее время мини-
стерство цифрового развития, 
связи и массовых коммуника-
ций подготовило проект по-
становления Правительства 
РФ о выделении Большой рос-
сийской энциклопедии фи-
нансирования из правитель-
ственного резервного фонда. 
На днях министерство финан-
сов этот проект согласовало. 
Документ уже передан в аппа-
рат Правительства РФ. Наде-
емся в августе получить зар-
платы и рассчитаться с постав-
щиками услуг согласно нашей 
смете на 2024 год.  

Считаем, что ваша серия пуб-
ликаций оказала решающее 
значение в принятии решения 
о выделении средств! От меня и 
от коллег спасибо большое 

«Правде» и её главному редак-
тору! Очень тронуты внимани-
ем вашего уважаемого органа! 
Вы единственные из СМИ кто 
откликнулся!  

Повторю: мы уверены, что 
ваши публикации стали опре-
деляющими в части реакции на 
проблему. Полагаем, что прави-
тельство просто не готово не 
реагировать на печатный орган 
КПРФ». 

Что ж, ответим сотрудникам 
БРЭ, всё ещё обеспокоенным 
будущей судьбой энциклопе-
дии, повторив и наше данное в 
прежней публикации обеща-
ние: «А нам, журналистам 
«Правды», остаётся за этой 
судьбой внимательно следить и 
насколько возможно нашим га-
зетным словом помогать ей…»  

 
Александр ОФИЦЕРОВ.

Значение «Правды» 
было решающим

Наконец после череды наших критических материа-
лов, рассказывающих о беде, постигшей уникальное на-
учное издание — Большую российскую энциклопедию 
(БРЭ), появился повод для хороших новостей. 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

М инистр рассказал де-
путатам-коммуни-
стам о приоритетах в 

развитии высшего образова-
ния, которые правительство 
последовательно реализует 
на протяжении последних 
лет. Первый и главный — 
фундаментальность, которую 
мы потеряли с переходом на 
двухуровневую систему и ко-
торая была отличительной 
чертой советского образова-
ния. Было решено, что нам 
нужна своя национальная си-
стема высшего образования, 
опирающаяся на советский 
опыт и наработки последних 
десятилетий.  

Чтобы плавно перейти на 
новую модель, чуть более го-
да назад был запущен экспе-
римент. В нём приняли уча-
стие шесть университетов. В 
пилотных вузах фундамен-
тальность обеспечивается на-
бором определённых дисцип-
лин, последовательностью их 
преподавания. Уделено боль-
шое внимание практике, вве-
дён элемент наставничества 
со стороны предприятий.  

Последнее определяет вто-
рой приоритет — практико-
ориентированность высшего 
образования. Валерий Фаль-
ков отметил, что надо на за-
конодательном уровне вер-
нуть статус молодого специа-
листа. В условиях дефицита 
кадров важно трудоустрой-
ство выпускников вузов в со-
ответствии с полученным об-
разованием. 

Намечено выработать еди-
ный подход к блоку социаль-
но-гуманитарных дисцип-
лин, пересмотреть продол-
жительность программ. Если 
говорить об инженерных спе-
циальностях, то здесь хоро-
шего специалиста менее чем 
за пять лет подготовить не-
возможно. При этом «нельзя 
просто добавить год, не ме-
няя учебные планы, не повы-
шая квалификацию препода-
вателей, не увеличивая нор-
матив стоимости обучения», 
отметил министр. В пилот-
ных вузах больше чем на 20% 
увеличивается ресурсное 
обеспечение программ, вы-
деляются дополнительные 
средства на лаборатории, за-
работную плату.  

Ещё один приоритет — под-
держка региональных универ-
ситетов — непосредственно 
связан с решением проблемы 
оттока кадров, характерной 
для многих регионов страны. 
В этих вузах последовательно 
увеличивается количество 
бюджетных мест, изменена 
процедура приёма.  

Большой флагманский 
проект касается создания 
инженерных школ. Суть этой 
программы — в совместном 
финансировании государст-
ва и бизнеса. На каждый ка-
зённый рубль приходится 
1,3—1,7 рубля частных. И 
бизнес сам ставит инженер-
ные задачи в самых различ-
ных отраслях.  

В числе государственных 
приоритетов и привлечение 
молодёжи в науку.  

Глава минобрнауки, расска-
зывая о развороте высшей 
школы к нашему традицион-
ному образованию, об укреп-
лении связи науки с про-

изводством, неоднократно 
подчёркивал деятельную 
поддержку этих изменений 
со стороны фракции КПРФ и 
лично Геннадия Андреевича 
Зюганова.  

Министр вспомнил о том, 
как благодаря взаимодей-
ствию минобрнауки и руко-
водства КПРФ удалось выве-
сти из тупика Санкт-Петер-
бургский национальный ис-
следовательский Академиче-
ский университет РАН, соз-
данный нобелевским лауреа-
том Ж.И. Алфёровым и нося-
щий сегодня его имя. После 
смерти учёного университет 
переживал очень тяжёлые 
времена. И руководство 
КПРФ сделало всё возможное, 
чтобы спасти детище Алфё-
рова — уникальный вуз, объ-
единивший науку, высшее и 
общее образование. Жорес 
Иванович, будучи депутатом 
Госдумы, более 20 лет тру-
дился во фракции КПРФ. 

Каждый второй депутат во 
фракции КПРФ имеет на-
учную степень, многие пре-
подают в вузах и продолжают 
работать в научных организа-
циях. Поэтому проблемы нау-
ки и высшей школы они про-
пускают через своё сердце. 
Оттого и вопросы, задаваемые 
чиновникам, всегда предель-
но остры и актуальны.  

Николай Арефьев под-
черкнул роль отраслевой нау-
ки, которая практически уни-
чтожена. Были закрыты ин-
ституты дальней радиосвязи, 
электроизоляционных мате-
риалов, институт астрофизи-
ки и многие другие. Часть ин-
ститутов выселена из столи-
цы вглубь России. Но редко 
кто из учёных готов пере-
ехать жить в бедную глубин-
ку. Всё это отрицательно ска-
зывается на научных иссле-
дованиях. 

Светлана Савицкая пола-
гает, что надо пересмотреть 
законодательную норму о 
предельном возрасте для ру-
ководителей вузов и научных 
организаций. В 2020 году бы-
ли приняты поправки в Тру-
довой кодекс, устанавливаю-
щие возрастное ограничение 
для замещения должности ру-
ководителей и их заместите-
лей государственных и муни-
ципальных образовательных 
организаций высшего обра-

зования и научных организа-
ций — не старше 70 лет. Тем 
самым были созданы условия 
для вымывания из руковод-
ства вузов носителей совет-
ской школы высшего образо-
вания. Глава минобрнауки 
выразил готовность обсудить 
этот вопрос для выработки 
коллективного решения. 

Ольга Алимова и Анже-
лика Глазкова подняли про-
блемы конкретных вузов: 
Первоуральского филиала 
Российского государственно-
го профессионально-педаго-
гического университета (г. 
Екатеринбург) и Института 
математики Сибирского от-
деления РАН соответственно. 

Ирина Филатова затрону-
ла проблему недофинансиро-

вания РАН. По словам депу-
тата, учёные вынуждены за-
ниматься научно-исследова-
тельской работой, оторван-
ной от практики, что в свою 
очередь отрицательно сказы-
вается на авторитете Акаде-
мии наук  

Анастасия Удальцова 
спросила, какие достижения 
советской системы высшего 
образования должны в пер-
вую очередь использоваться в 
образовательном сотрудниче-
стве стран БРИКС и ШОС. Ва-
лерий Фальков отметил три 
основных направления: фун-
даментальность, опору на ка-
чественное всеобщее школь-
ное образование, тесно свя-
занное с высшим профессио-
нальным образованием, и соз-
дание стимулов для конку-
ренции в системе высшей 
школы, пояснив, что в послед-
нем случае речь идёт о еди-
ном рейтинге БРИКС для уни-
верситетов. Николай Коло-
мейцев предложил включить 
сюда и обмен студентами, с 
чем министр согласился. 

Владимир Исаков попро-
сил министра пояснить сде-
ланное им неделю назад ре-
зонансное заявление о том, 
что общежития должны пре-
доставляться только мало-
обеспеченным студентам или 
находящимся в трудной жиз-
ненной ситуации. Глава мин-
обрнауки попытался убе-
дить, что такую интерпрета-
цию его заявления дали СМИ. 
На самом деле, речь не идёт о 
какой-то дифференциации 
студентов. Вопрос о создании 
экономической модели, кото-
рая позволила бы поддержи-
вать студенческие общежития 
(которых более трёх тысяч, 
при этом две трети построе-
ны более 50 лет назад), в нор-
мальном состоянии. Установ-
ленная плата за общежитие 
покрывает лишь 20—25 про-
центов стоимости их содер-
жания. Поэтому министерст-
во предложило в нормативе 
стоимости обучения преду-
смотреть расходы на содер-
жание общежитий и на их ре-
гулярный ремонт. Второе 
предложение: поскольку сей-
час многие студенты из-за 
нехватки общежитий сни-
мают квартиры, целесообраз-
но, считают в министерстве, 
строить студенческое жильё, 

которое будет комфортнее, 
чем общежитие, соответ-
ственно и правовой статус у 
него будет иной и плата за 
проживание выше. Но оно бу-
дет дешевле, чем арендное 
жильё, плюс ближе к вузу. Су-
дя по всему, минобрнауки, хо-
тя и ратует за возвращение к 
советской системе образова-
ния, но, заражённое вирусом 
коммерциализации, не соби-
рается вылезать из разбитой 
рыночной колеи. 

Алексей Куринный кос-
нулся вопросов целевого 
приёма. Треть мест по про-
граммам целевого обучения 
по техническим специально-
стям останутся в этом году 
незанятыми. Также депутат 
поднял проблему строитель-

ства здания для медфака Уль-
яновского государственного 
университета. 

Денис Парфёнов поинте-
ресовался тем, какую идеоло-
гию планируется заложить в 
основу единого подхода к пре-
подаванию социально-гума-
нитарных дисциплин. «Не 
идеологию, а духовно-нрав-
ственные ориентиры», — ак-
куратно поправил В. Фальков, 
уточнив, что здесь мини-
стерство опирается на указ 
президента об основах госу-
дарственной политики по со-
хранению и укреплению тра-
диционных российских духов-
но-нравственных ценностей.  

Олег Михайлов сопоста-
вил некоторые показатели 
научной деятельности учё-
ных России, Китая и США. 
Доля публикаций в мировых 
индексируемых научных из-
даниях составляет: Россия — 
3,5%, США — 18%, Китай — 
24%. По цитируемости: рос-
сийские авторы — 4%, китай-
ские — 26%, американские — 
30%. Если взять патентную 
деятельность, то ситуация во-
обще удручающая: по па-
тентным заявкам мы нахо-
димся на 14-м месте, Китай 
опережает нас в 60 раз. «Ка-
кие преобразования надо 
сделать, чтобы Россия окон-
чательно не оказалась на обо-
чине мировой науки?» — 
спросил депутат.  

Валерий Фальков считает, 
что надо развивать свои жур-
налы и продвигать их за ру-
бежом. Сейчас идёт форми-
рование собственного «бело-
го списка» — перечня авто-
ритетных научных журналов, 
который используется для 
мониторинга и оценки пуб-
ликационной активности 
российских учёных. Что ка-
сается патентной деятельно-
сти, то, во-первых, здесь надо 
учитывать единицы измере-
ния, во-вторых, в Китае насе-
ление больше. А вообще «на-
до настроить систему так, 
чтобы люди, работающие в 
научных институтах и акаде-
мических университетах, 
умели идеи превращать в тех-
нологии, продукты и серви-
сы», заметил министр, не 
уточняя детали.  

Животрепещущая тема — 
кадровый голод. Молодые 
учёные в начале своего пути 

в науку могут рассчитывать 
на зарплату всего в 30—40 
тысяч рублей. Поэтому в нау-
ке остаются лишь самые 
стойкие. Это общая беда всех 
вузов. Как быть? — спросил 
Ренат Сулейманов. Валерий 
Фальков полагает, что надо 
увеличивать норматив стои-
мости обучения и развивать 
линейку разного рода про-
грамм, начиная от тех же ин-
женерных школ. 

Владимир Кашин, под-
черкнув, что КПРФ всегда за-
щищала науку, билась за зар-
плату учёных, стипендии сту-
дентам, за сохранение РАН, 
пожелал министру ускорить 
процесс восстановления 
классической системы выс-
шего образования, отрасле-

вой науки, выработать стра-
тегию эффективного исполь-
зования каждого бюджетного 
рубля и видеть проблемы, о 
которых столько говорили 
коммунисты, в комплексе.  

Обсуждение было продол-
жено в рамках «правитель-
ственного часа». Михаил Бе-
рулава поинтересовался ре-
зультатами мониторинга ки-
бератак на российские обра-
зовательные организации за 
2023—2024 годы и тем, какую 
помощь может здесь оказать 
вузам минобрнауки. Вопрос 
актуальный, согласился Вале-
рий Фальков, поскольку идёт 
приёмная кампания. Роль ме-
тодических центров выпол-
няют наши ведущие универ-
ситеты. Технические вузы 
обеспечивают безопасность 
не только свою, но и всей си-
стемы в целом. 

Казбек Тайсаев обратил 
внимание на то, что выборы 
ректоров коллективами вузов 
всё чаще заменяются дирек-
тивным назначением, тогда 
как участие профессорско-
преподавательского состава, 
трудовых коллективов вузов, 
а также студенчества в демо-
кратических процедурах фор-
мирования органов управле-
ния своих организаций на 
протяжении десятков лет бы-
ло одной из основ управления 
российской высшей школой.  

Позицию фракции КПРФ 
обобщил в своём выступле-
нии первый заместитель 
председателя комитета Гос-
думы по науке и высшему об-
разованию Олег Смолин. 

 

Б ольшой блок законода-
тельных инициатив де-
путатов-коммунистов 

Госдума рассмотрела в осо-
бом порядке, то есть без об-
суждения. Речь шла о поправ-
ках в действующее законода-
тельство, касающееся предо-
ставления отсрочки от моби-
лизации для отцов троих де-
тей, для отцов детей-инвали-
дов и для единственных сы-
новей одиноких родителей. 
«Закон о мобилизации, кото-
рый не соответствует нашему 
семейному законодательству, 
надо менять», — убеждена ав-
тор этих законопроектов Ни-
на Останина. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

30 июля, в преддверии завершения весенней пар-
ламентской сессии, депутаты всесторонне обсудили 
вопросы государственной политики в сфере высшего 
образования. В этот день состоялся «правитель-
ственный час» с главой минобрнауки Валерием Фаль-
ковым, где речь шла, прежде всего, о реализации на-
ционального проекта «Наука и университеты». Пред-
варительно министр встретился со всеми фракция-
ми. Обсуждение проблем высшей школы с фракцией 
КПРФ получилось шире и содержательнее, чем пред-
полагала тема «правительственного часа».

Поворот 
с коммерческим зигзагом

С каждым годом вмешательство власти 
капитала в избирательный процесс ста-
новится всё наглее и циничнее. 

Правящим кругам, очевидно, мало внедре-
ния трёхдневного, дистанционного и элек-
тронного голосования на участках, а также 
фактической отмены бумажных бюллетеней, 
мало им показалось электронных списков из-
бирателей, перенарезки избирательных окру-
гов, использования зависимых категорий граж-
дан, казалось бы, подавляющего превосходства 
в финансовых, информационных и админи-
стративных возможностях. Опьянённые собст-
венной безнаказанностью и избалованные 
долготерпением народа, власти утрачивают 
чувство меры и всё чаще переходят к методам 
откровенного произвола, снимают с избира-
тельной гонки ярких и бесстрашных предста-
вителей левопатриотической оппозиции. 

Ещё до этапа выдвижения предполагаемых 
кандидатов от КПРФ начали «вышибать» по 
одному. Николай Степанов, экс-глава района 
Сокол, был подвергнут акции устрашения в 
форме обыска, когда силовики ворвались к не-
му в дом и положили потенциального канди-
дата лицом в пол. Депутат Павел Иванов был 
безосновательно объявлен «иностранным аген-
том» и лишён статуса муниципального депута-
та Басманного района, а затем отправлен под 
арест на 5 суток. С помощью судебных расправ 
подготовили материалы против кандидата в 
депутаты, ликвидатора аварии на Чернобыль-
ской АЭС Игоря Суханова из-за поста с «запре-
щённой символикой», опубликованного ещё в 
2019 году. После этого уже отнюдь не молодого 
человека вызвали на военные сборы.  

Другой активист, Дмитрий Сараев, получил 
10 суток ареста за саркастический коммента-
рий, высмеивающий буржуазное мифотворче-
ство и дутые разоблачения сталинизма (под 
фотографией с солдатами вермахта он разме-
стил подпись в духе «Это тоже жертвы сталин-
ских репрессий?»). Сам факт обвинительного 
приговора по таким статьям в соответствии с 
действующим законодательством автомати-
чески лишает человека права быть избранным 
— кандидатами в депутаты наши товарищи 
уже быть не смогут. Всё это — часть целой кам-
пании по преследованию коммунистов во мно-
гих регионах: Санкт-Петербурге (Ленинграде), 
Забайкалье, Оренбуржье. И вот к четырём уже 
так или иначе отстранённым от выборов депу-
татам Мосгордумы — нашим товарищам доба-
вился ещё один, уже пятый. 

Стало известно о вопиющем произволе, тво-
римом в 23-м избирательном округе города 
Москвы (районы Лефортово, Нижегородский и 
Рязанский) в отношении вновь идущего на вы-
боры действующего депутата Мосгордумы и 
заместителя руководителя фракции коммуни-
стов в Мосгордуме, секретаря МГК КПРФ П.М. 
Тарасова. О своём снятии с выборов решением 
Окружной избирательной комиссии Павел 
узнал из телеграм-каналов. Причём Павел Та-
расов не был оповещён о включении вопроса о 
его возможном лишении статуса кандидата на 
выборах в повестку заседания комиссии. Речь 
шла исключительно о рассмотрении неких по-
ступивших на него жалоб, ознакомиться с ко-
торыми комиссия ему возможности не предо-
ставила. Разве это не свидетельствует о том, 
что «претензии» к П.М. Тарасову выдвинуты на 
пустом месте и скорее всего созданы по прямой 
указке политадминистраторов? 

Очевидно, что все обвинения против канди-
датов от КПРФ высосаны из пальца, надуманы, 
подтасованы. И всё это сделано в угоду новой 
опасной тенденции государственной политики, 
направленной против коммунистов, против 
честных выборов, против социальной справед-
ливости в интересах укрепления власти оли-
гархата. Видеть подобное в государстве, кото-
рое официально декларирует своими ближай-
шими задачами борьбу с фашизмом, невыно-
симо для любого человека, ещё не лишившегося 
совести и элементарной порядочности. 

Нет никаких сомнений в том, что здесь 
имеет место грязная спецоперация против 
яркого кандидата от КПРФ, последовательно 
защищающего интересы народа от произвола 
буржуазной власти, чиновников и коммер-
сантов, отстаивающего принципы законности 
и справедливости. 

Налицо явное надругательство над законом, 
регламентными процедурами, здравым смыс-
лом и самими избирателями, которые 5 лет 
назад, вопреки всем ухищрениям власти, 
дружно поддержали энергичного коммуниста, 
доверив ему представлять интересы москви-
чей в столичном парламенте. Стремление опу-
стившейся до гнусных провокаций власти фак-
тически лишить избирателей 23-го округа воз-
можности выбрать в депутаты Мосгордумы 
того, кто пользуется реальным доверием на-
рода, не вызывает ничего, кроме чувства пра-
ведного гнева. Это беззаконие рано или позд-
но обязательно заставит общество раскрыть 
глаза на суть происходящего. Если господ-
ствующий класс впредь будет идти по этой 
скользкой дорожке, закрывая все возможности 
для мирного и демократичного течения изби-
рательного процесса, то пройдёт не так уж 
много времени, прежде чем на сцену выступят 
силы, готовые вести борьбу совсем иными 
средствами. В случае, когда буржуазная власть 
снова поднимает руку на настоящего народ-
ного депутата, она сама делает всё, чтобы об-
щество сказало веское слово по поводу твори-
мых ею бесчинств. И пусть тогда олигархиче-
ские «охранители» не смеют вешать ярлыки 
тем, кто будет возмущаться попранием воле-
изъявления москвичей и россиян. «Пятая ко-
лонна» и настоящие враги народа сами делают 
всё, чтобы как можно больше людей сделали 
далеко идущие политические выводы, сами 
приближают новую смуту. 

Мы требуем: 
l Немедленной отмены решения об анну-

лировании регистрации Павла Тарасова в ка-
честве кандидата в депутаты Мосгордумы. 

l Снятия с Павла Иванова клейма «ино-
странного агента». 

l Прекращения электоральных и судебных 
расправ в отношении Игоря Суханова и Дмит-
рия Сараева. 

 
Руки прочь от кандидатов-коммунистов! 
Долой постановление ЦИК о повальном 

электронном голосовании! 
Позор режиму, не способному выигры-

вать в открытой борьбе! 
На свалку истории продажные комиссии, 

суды, властные и силовые структуры! 
Диктатура буржуазии — гиря на шее рос-

сийского народа! 
Долой власть капитала! Да здравствует 

социализм!

ПОЧЕМУ СНЯЛИ С ВЫБОРОВ ПАВЛА ТАРАСОВА?

Трусливая 
перестраховка 
Совместное заявление Бюро Московского 

городского комитета КПРФ 
и 45 кандидатов в депутаты Мосгордумы 

ЗУБРИЛИН Н.Г., УЛЬЯНЧЕНКО И.В., ЛОГИНОВ К.Н., УСТЮЖАНИН Р.Э., 
ГРЕБЕННИК А.В., БЕСПАЛОВА А.Ю., КОНКИН М.Г., РОТКОВА А.М., ЗОТОВ М.А., ДУТОВ А.Ф., 

БОЛОТНИКОВ Д.С., КОРЫТОВ А.Ю., ЧЕРКЕСОВА И.В., СОКОЛОВ А.А., РУДЫХ Д.Г., ПЕТРОВ М.В., 
АРБУЗОВ В.П., АНТИПОВ А.А., АНДРЕЕВ А.Н., ЗЮГАНОВ Л.А., САРАЕВ Д.М., ГУЛИЧЕВА Е.Г., 

ТАРАСОВ П.М., ЛЮТИКОВ Э.Г., СЕРГЕЕВ Н.В., ПАВЛОВ Д.В., ДОРОНЬКИН М.В., ВОРОБЬЁВ Л.Д., 
НИКИТИНА Л.Е., КИМ Т.В., МЯГКОВ П.А., ИВАНОВА М.Б., ВОЛКОВ Н.Ю., СЕЛЕЗНЁВ А.Г., 

КОНДРАТЕНКО А.Е., ЧЕКАН Е.В., БАЙРАМОВ А.Б., ГУСЕНКОВ М.Н., СУХАНОВ И.В., АРХИПОВ И.Б., 
КРЮЧКОВА Н.В., СТАРОВЕРОВ А.Л., ИЩЕНКО А.А., ВОРОНКОВ А.О., ОХАПКИН К.А. 

Быть там, где нужны 
Коммунисты Дона продолжают отправлять в зону СВО 

гуманитарные конвои

«К расная» волонтёр-
ская команда во 
главе с руководи-

телем фракции КПРФ в 
областном парламенте Алек-
сеем Мисаном выехала в го-
род Алчевск Луганской на-
родной республики, где 
встретилась с воинами под-
разделения, «выполняющего 
боевые задачи на передо-
вой» (на снимке). Передала 
им генератор, бензопилы, 
инженерные инструменты, 
зарядные устройства для ог-
нестрельного орудия, маски-
ровочные сети, обмундиро-
вание, снаряжение, спец-

одежду, медикаменты, но-
силки, продукты питания.   

Представители КПРФ посе-
тили также город Антрацит, 
встретились с ребятами и педа-
гогами местного социально-
реабилитационного центра. В 
нём живут дети, в том числе 
пострадавшие от военных дей-
ствий на территории ЛНР, по-
терявшие родителей после на-
чала бандеровской свистопляс-
ки в Донбассе. Визитёры пере-
дали маленьким постояльцам 
учреждения игры, книги, кан-
целярию, вкусные подарки, 
овощи, фрукты, постельное 
бельё, средства гигиены. Собра-

ли пожелания и заявки, кото-
рые, как всегда, «отработают и 
доставят в кратчайшие сроки». 

«Это не гуманитарная мис-
сия, а наш святой долг — быть 
там, где мы нужны, где нас 
ждут!» — заявил Алексей Ми-
сан. Коммунист поблагодарил 
всех, кто принимает участие в 
работе «команды поддержки 
российского фронта», в орга-
низации сбора и отправки гу-
манитарных конвоев в при-
фронтовые зоны Донбасса. 

 
Наталья КРЮКОВА, 

соб. корр. «Правды». 
г. Ростов-на-Дону. 

Коммунисты и комсомольцы Ростовской области ни на день не прекра-
щают помощь защитникам Русского мира, всеми силами приближая долго-
жданную Победу. Фракция КПРФ в региональном Законодательном собрании 
и местные партийные отделения собрали очередной гуманитарный груз. 
Участие в его организации и отправке в Донбасс приняли и друзья Компартии 
по волонтёрской работе: региональная общественная ветеранская организа-
ция 101 ОБРОН 99 ДОН, группы «Тихий Дон для СВОих» и «Надёжный тыл», 
благотворительный фонд «Жива».

Е сли рассматривать доклад пра-
вительства о реализации госпо-
литики в сфере высшего образо-

вания как отчёт о работе, следует при-
знать: работа выполнена большая и 
результаты её значительные. 

Вот некоторые.  
Первое. Увеличение приёма студен-

тов в вузы на бюджетные места. Если 
с 2016 по 2021 год контрольные цифры 
приёма сократились примерно на  
8 тысяч, то к настоящему времени 
увеличились без учёта новых регионов 
почти на 85 тысяч. Важный перелом в 
нужную сторону. Но не могу не доба-
вить, что во всём мире доступность 
высшего образования оценивается ко-
личеством студентов на 10 тысяч на-
селения. И в этом смысле мы уступаем 
самим себе даже по сравнению с на-
чалом 1990-х годов. Причины: сокра-
щение доли молодёжи и сокращение 
сроков обучения в связи с принуди-
тельным использованием так назы-
ваемой болонской системы. 

Второе. Установление льгот при 
приёме в вузы для участников СВО и 
их детей, а также детей медработни-
ков, погибших при исполнении слу-
жебных обязанностей во время пан-
демии. Страна должна помогать тем, 
кто защищает её интересы. Кстати, 
доля студентов с инвалидностью за 
последние годы тоже увеличилась в 
два с половиной раза, и это результат 
нашей совместной работы. 

Третье. Прекращение в основном 
принудительной реорганизации ву-
зов. В последние четыре года количе-
ство вузов в стране не сокращалось, а 
в предыдущие восемь лет сократилось 
почти на четверть. 

Четвёртое. Создание передовых ин-
женерных школ — это важный шаг по 
пути интеграции образования, науки 
и производства, без чего новая инду-
стриализация невозможна. Другая 
форма такой интеграции — научно-
образовательные центры, которые мы 
также поддерживаем. 

Пятое. Не вызывают сомнений ос-
новные направления создания на-
ционально ориентированной систе-
мы образования, объявленные мини-
стром, а именно возвращение к фун-

даментальности, усиление практико-
ориентированности, воспитание 
гражданина. Сегодня к этому было 
добавлено повышение статуса моло-
дого специалиста. 

Недавно на Московском академи-
ческом экономическом форуме ака-
демик Талия Хабриева, которой во 
многом принадлежит оформление по-
правок к Конституции, заявила, что 
целью нашего образования должно 
быть воспитание человека-творца, а 
не квалифицированного потребителя. 
Валерий Николаевич выразился мяг-
че: отказ от сервисной модели обра-
зования. Мы никогда не сомневались, 
что образование должно формировать 
творческую личность, и вспоминали 
слова Юрия Гагарина: «Из ресторанов 
в космос не летают». Хорошо, что это 
осознала часть политической элиты. 

Но теперь о другом. Отчёт прави-
тельства и доклад о реализации обра-
зовательной политики — это разные 
жанры. Отчёт предполагает перечис-
ление достижений, доклад должен 
включать постановку проблем, анализ 
условий и перспектив их решения. К 
сожалению, такого анализа в докладе 
мы практически не находим, хотя Ва-
лерий Николаевич сегодня это сделал. 

В подготовке правительственного 
доклада должны принимать участие 
не только профильные министерства, 
но также минфин, минэкономразви-
тия, минтруд, минздрав, минцифры, а 
выступать с докладом — заместитель 
председателя правительства. Это обес-
печило бы докладу межведомствен-
ный характер. 

Перед вами системные проблемы 
образования, которые не могут быть 
решены исключительно профильны-
ми министерствами даже при самых 
больших усилиях. Назову некоторые. 

Первое. Хроническое недофинанси-
рование образования вообще и выс-
шего образования в особенности. Со-
гласно данным ЮНЕСКО и Всемирного 
банка, по доле финансирования обра-
зования из всех источников от ВВП 
наша страна в 2012 году занимала 98-е 
место, в 2018-м — 120-е, в 2022-м — 
84-е место. Отдельных данных по выс-
шему образованию не видел, но вряд 

ли они сильно отличаются. Так, за че-
тыре последних года рост расходов на 
высшее образование составил 38 про-
центов, официальная инфляция более 
39 процентов, но в официальную ин-
фляцию верят только официальные 
лица, реальные расходы на высшее 
образование как минимум не растут. 

Весь федеральный бюджет высшего 
образования, пересчитанный в долла-
ры, сравним с бюджетом крупного 
американского университета. Вот по-
чему в подготовке доклада должны 
обязательно участвовать минфин и 
минэкономразвития. 

Второе. Фактическое неисполнение 
указа президента РФ №597 в части 
оплаты труда преподавателей вузов 
во многих регионах. Согласно докла-
ду, в 2023 году указ не был исполнен 
лишь в 15 субъектах Федерации, при-
чём отклонение составило не более  
5 процентов. Однако это чудеса ста-
тистики. 

По данным Высшей школы эконо-
мики, в 2022 году средняя зарплата 
преподавателей вузов составила 83 с 
половиной тысячи рублей, то есть 
128 процентов от зарплаты в эконо-
мике, а не 200 процентов, как поло-
жено по указу президента. 

При этом количество часов на одну 
ставку по сравнению с советскими 
временами увеличилось с 720 до 900. 
Но на одну ставку практически никто 
не работает, говорят так: «На одну 
ставку есть нечего, а на две есть не-
когда». Вот почему в работе над до-
кладом должны принимать участие 
минтруд и тот же минфин. 

Третье. Снижение реального уровня 
стипендий. По отношению к прожи-
точному минимуму расчётная стипен-
дия студента вуза по сравнению с со-
ветскими временами снизилась при-
мерно в 7 раз, студента в организа-
циях СПО — в 15, аспиранта — в 8 раз, 
аспиранта, который учится по направ-
лениям подготовки, определённым 
минобрнауки, — в 3 раза. 

При этом стипендиальный фонд в 
2024 году увеличивается с 1 сентября 
на 5,5 процента, то есть в пересчёте 
на год лишь на 1,8 процента при офи-
циальной инфляции в прошлом году 

в 7,5 процента, то есть в 4 раза ниже 
инфляции. Ещё большему числу сту-
дентов придётся, как не раз говорил, 
работать и подучиваться. 

Средняя стипендия в 3600 рублей, 
которую получают большинство сту-
дентов, почти вдвое выше расчётной, 
— 1967 рублей. Но и она составляет от 
прожиточного минимума лишь 21 с 
половиной процент. 

Четвёртое. Нарастающая бюрокра-
тизация управления. В докладе этой 
темы нет, между тем по остроте она 
уже сравнима с недофинансировани-
ем и недозарплатой. 

По данным Высшей школы эконо-
мики, ежедневно в вузы приходит от 
пяти до восьми запросов, то есть в 
год от 1800 до 2800 отчётов. Ни один 
интеллект, кроме искусственного, 
этого не прочтёт. 

Кроме того, в прошлом году мин-
обрнауки провёл более 120 монито-
рингов, но проблема бюрократизации 
имеет межведомственный характер. 

По данным комитета Госдумы ше-
стого созыва по образованию, при-
мерно 80% всех контрольных проце-
дур не связаны с деятельностью орга-
нов управления образованием. 

Предлагаем восстановить межкоми-
тетскую рабочую группу по дебюро-
кратизации образования с приглаше-
нием представителей всех федераль-
ных органов, которые могут увеличить 
бюрократическую нагрузку в вузах. 

Эти и другие системные проблемы 
образования мы предлагали решить 
специальными законопроектами, но 
многие из них, увы, отклонены боль-
шинством Государственной думы. И в 
настоящее время мы рассматриваем 
законопроект об образовании для всех 
в течение всей жизни. 

Мы надеемся, что следующий до-
клад будет межведомственным и ана-
литическим, а пока хочу сказать, что 
мы поддерживаем, положительно 
оцениваем работу министерства нау-
ки и высшего образования, готовы 
работать и с министерством, и с пра-
вительством в целом, чтобы обеспе-
чить нашей стране подлинный обра-
зовательный и технологический су-
веренитет.

Выступление от фракции КПРФ Олега СМОЛИНА 
на «правительственном часе» 30 июля
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ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

ТЕГЕРАН. Радикальное па-
лестинское движение ХАМАС со-
общило о гибели главы полити-
ческого бюро Исмаила Хании в 
Иране. Соответствующее заявле-
ние опубликовано в Telegram-
канале движения. Отмечается, 
что это произошло в результате 
израильского рейда на его рези-
денцию в Тегеране после участия 
Хании в церемонии инаугурации 
избранного президента Ирана 
Масуда Пезешкиана. 

 
ВАРШАВА. США в рамках 

усиления восточного фланга 
НАТО перебрасывают в Польшу 
бронетехнику и артиллерию с 
военных баз в Германии. Так, на 
базу в Повидзе в центральной 
части Польши будут перебро-
шены 87 танков, 150 БМП и 18 
самоходных артиллерийских 
установок. Сейчас на дорогах в 
Любушском и Великопольском 
воеводствах наблюдается ин-
тенсивное движение военной 
техники. Переброска техники 
продлится до конца сентября. 

 
ИСЛАМАБАД. Департамент 

по борьбе с терроризмом поли-
ции Пакистана арестовал 38 тер-
рористов в восточной провинции 
Пенджаб в июле в ходе 449 раз-
ведывательных операций. Аре-
стованные были членами груп-
пировок «Техрик-и-Талибан Па-
кистан» и «Исламское государст-
во» (обе запрещены в РФ). По-
лиция изъяла большое количе-
ство взрывчатки, ручных гранат, 
оружия, мобильных телефонов, 
иностранной и местной валюты. 

 
ЛОНДОН. Великобритания 

впервые не попала в топ-10 рей-
тинга стран по уровню промыш-
ленного производства. Соединён-
ное Королевство в рейтинге обо-
гнали Мексика и Россия, которые 
поднялись на седьмое и восьмое 
места соответственно. Отмечается, 
что улучшению позиции Мексики 
способствовало увеличение инве-
стиций из КНР, а в случае с Россией 
— рост оборонного производства 
до 6% ВВП. Первое место занял 
Китай, за ним следуют США. 

 
БРЮССЕЛЬ. 68% жителей в 

27 странах ЕС считают, что кор-
рупция широко распространена 
у них на родине. Наиболее остро 
восприятие проблемы выражено 
в Греции, Португалии, Словении 
и на Мальте, где более 95% рес-
пондентов заявили о её суще-
ствовании. 65% полагают, что 
случаи коррупции в высших эше-
лонах власти расследуются не-
достаточно, 57% — что усилия 
правительства неэффективны. 

По сообщениям  
информагентств.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Ещё одни незадачливые «калиновцы»

Е щё недавно экс-командир бан-
дитской своры Д. Прохоров, рас-
татуированный свастикой с го-

ловы до пят, вместе со своим свино-
образным замом В. Кабанчуком не 
жалели крепких словечек в адрес 
вильнюсского «офиса Тихановской», 
а теперь напропалую дружно мечут 
перед беглыми самозванцами бисер и 
клянутся в «общности интересов».  

Подобная метаморфоза вызвана ба-
нальным желанием прильнуть жад-
ным рылом к финансовому корыту, 
которое на украинском направлении 
стало не таким сытным, как прежде. К 
тому же из-за нехватки пушечного 
мяса ВСУ стали активнее отправлять 
«калиновцев»-тиктокеров из тыла на 
передовую, где они друг за другом от-
дают богу душу. Чтобы не отправиться 
на скорую встречу со своим любимым 
Бандерой, его трусливые последыши 
решили подобру-поздорову убраться 
подальше от фронтовых окопов, ра-
зорвав контракты с ВСУ. 

По словам Д. Прохорова, стратеги-
ческой целью новой виртуальной 
структуры является «объединение 
возможностей и ресурсов белорусских 
военизированных и общественных 
объединений и инициатив, а также 
представителей демократических сил 
для восстановления демократическо-
го и конституционного строя в Бела-
руси после остановки военной агрес-
сии против Украины». Иначе говоря, 

силовое уничтожение «режима Лука-
шенко», о чём беглые предатели бре-
дят уже не первый год.  

Тактической целью очередной фи-
нансовой кормушки Д. Прохоров на-
зывает «усиление технического и мо-
билизационного обеспечения полка 
Калиновского» за счёт уехавших и 
оставшихся соотечественников, кото-
рые, к слову, уже давно не балуют 
«политэмигрантов» щедрыми по-
жертвованиями. Движение «Калинов-
цы», имитирующее «боевое и обще-
ственно-политическое крыло бело-
русских демократических сил», соби-
рается не только каким-то непонят-
ным образом «освободить» брошен-
ную родину от «оккупационно-кол-
лаборационистского режима Лука-
шенко и российской оккупации», но 
и с помощью кучки маргинальных 
«политбеженцев» создать новое госу-
дарство по западным «демократиче-
ским» лекалам. 

Фриковатые аферисты заявили, что 
намерены «заниматься проектами 
технического оснащения полка Ка-
линовского современными видами 
вооружений и довоенной подготов-
кой белорусов, которые являются по-
тенциальным мобилизационным ре-
сурсом для полка», а также «проекта-
ми реабилитации и поддержки вете-
ранов и бойцов полка в странах Евро-
пы». С этой целью горе-вояки соби-
раются наладить сотрудничество с 

«другими политическими организа-
циями белорусских демократических 
сил», прежде всего с Координацион-
ным советом оппозиции, «объеди-
нённым переходным кабинетом» и 
«офисом Тихановской». Отсюда и 
внезапная любовь к ним на почве ва-
лютного обогащения.  

При этом жуликоватые Д. Прохоров 
и В. Кабанчук клятвенно заверяют 
всех, что их новое детище — не ответ 
на бесконечные свары в недополку и 
на смену там руководства решением 
киевских хозяев, а «последовательное 
развитие стратегии, принятой на про-
шлогодней конференции, по проти-
востоянию российской агрессии и 
дальнейшей деоккупации Беларуси». 
Для пущей убедительности своих слов 
и показной статусности бывшие гла-
вари «калиновцев» по-прежнему ве-
личают себя их частью, правда, сбе-
жавшей, словно крысы, с тонущего 
корабля на безопасный берег.  

 

Т ем временем самоназначенный 
нацлидер С. Тихановская оказа-
лась в довольно затруднитель-

ной ситуации. Её бесконечные при-
зывы к своим спонсорам синхрони-
зировать санкции в отношении Бело-
руссии и России наконец-то были 
услышаны и реализованы. Помимо 
внушительных ограничений на ввоз и 
вывоз товаров из республики в сопре-
дельные страны, «благодетели» из 
Литвы, Латвии и Эстонии ввели пол-
ный запрет на въезд туда автомоби-
лей с белорусскими регистрационны-
ми номерами. Что касается Польши, 
то тамошние власти и вовсе грозятся 
остановить транспортное сообщение 
с соседкой, пока «режим Лукашенко» 

не выполнит ряд ультимативных тре-
бований, касающихся в том числе 
освобождения «политзаключённых» 
панских кровей. На агрессивную по-
литику недружественных стран офи-
циальный Минск ответил безвизом 
для граждан 35 государств.  

После введения солидного пакета 
ограничений, осложнивших в первую 
очередь жизнь рядовых белорусов, в 
адрес «лидера демсил» С. Тиханов-
ской полетели новые проклятья от 
соотечественников, о благополучии 
которых она якобы только и печётся 
за границей. Дабы хоть как-то сни-
зить накал нешуточных страстей и 
оскорблений, самозванка бросилась 
к руководству сопредельных госу-
дарств со слёзными мольбами «вер-
нуть всё как было». Просительницу, 
обитающую в Вильнюсе на птичьих 
правах, дежурно выслушали — и оста-
вили всё как есть. Неудивительно, 
что после всех идиотских инициатив 
«нацлидера» к ней прочно прицепи-
лось в соцсетях язвительное слово-
сочетание «Света порешала», симво-
лизирующее никчёмность и беспро-
светную глупость. А то ли ещё будет.  

Выбирая в качестве политических 
ориентиров каких-либо исторических 
персонажей, белорусской оппозиции 
следует быть осмотрительнее, чтобы 
пораженческая суть кумиров не пере-
далась ей метафизическим образом 
по наследству и чтобы не повторить 
их незавидную судьбу, подобно бого-
творимому националистами повстан-
цу-висельнику XIX века К. Калинов-
скому. Недаром ведь говорят: как ко-
рабль назовёшь, так он и поплывёт.  

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ.

Вдоволь навоевавшись за два с лишним года в ТикТоке, главари 
белорусских наёмников из экстремистского «полка Калиновского», 
входящего в состав ВСУ, бросили от греха подальше своё нехитрое 
театрализованное занятие и приступили к реализации очередного 
коммерческого проекта — «общественного движения «Калиновцы».

П арламент республики 
утвердил бюджетную 
стратегию на 2024—

2027 годы, в которой ставка 
освобождения от подоходно-
го налога для пенсионеров по 
старости установлена на 
уровне 776 евро. Это означа-
ет, что со средней пенсии в 
826 евро, прогнозируемой 
минфином на будущий год, 
людям придётся платить око-
ло 11 евро в месяц, или 132 
евро в год. 

С 1 апреля нынешнего года 
пенсия выросла на 10,6%. Её 
индексация будет продол-
жаться и в последующие годы. 
Однако мнения чиновников и 
граждан на сей счёт расхо-
дятся. Представители прави-
тельства утверждают, что по-
вышение пенсий — это поло-
жительный шаг, несмотря на 
дополнительные налоговые 
обязательства. Они пытаются 
доказать, что индексация пен-
сий помогает поддерживать 

уровень жизни пожилых лю-
дей в условиях инфляции. 

Обычные же граждане и са-
ми пенсионеры выражают не-

довольство, считая, что обе-
щания правительства нару-
шены и дополнительные на-
логовые обязательства яв-
ляются несправедливыми. 
Многие пенсионеры опасают-
ся, что даже небольшие нало-
говые отчисления могут су-
щественно повлиять на их 

бюджет, учитывая посто-
янный рост цен. 

Приходится заниматься по-
иском магазина, где можно 
купить продукты подешевле 
(на снимке). 

Артур ТАММ. 
Фото из открытых  

источников.

Обещание пенсионерам 
нарушили Более 150 тысячам эстонских пенсионеров с 

2025 года предстоит платить подоходный налог, 
информирует интернет-портал RuBaltic.Ru. Это 
нарушает одно из ключевых обещаний прави-
тельства — сохранить среднюю пенсию по ста-
рости свободной от подоходного налога, коммен-
тирует  «МК-Эстония».

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Важный символ 
Организация ООН по вопросам образования, науки и культуры (ЮНЕСКО) на 

днях включила объект «Центральная ось Пекина: ансамбль зданий, демон-
стрирующий идеальный порядок китайской столицы» («Чжунчжоусянь») в 
Список Всемирного наследия.

«Ц ентральная ось Пекина — это важ-
ный символ, демонстрирующий вы-
дающуюся специфику китайской 

цивилизации», — сказал заместитель мини-
стра культуры и туризма КНР, глава Государст-
венного управления по охране культурного 
наследия Ли Цюнь. 

Центральная ось, проходящая с севера на 
юг через сердце старого Пекина, состоит из 
таких древних достопримечательностей, как 
Колокольная и Барабанная башни, мост Вань-
нин, холм Цзиншань и Запретный город (му-
зей Гугун). 

Ли Цюнь констатировал, что включение всех 
15 компонентов наследия Центральной оси 

Пекина в Список Всемирного наследия проде-
монстрировало миру важную ценность тра-
диционной китайской теории планирования 
столицы, а также свидетельствует о широком 
мировом признании жизнеспособности луч-
ших традиций китайской культуры. 

По словам замминистра, власти Пекина бу-
дут укреплять долгосрочный механизм сохра-
нения исторической застройки города и осу-
ществлять строительство столицы великой 
державы, в которой сочетаются историко-
культурное наследие и современность. 

 
q Вид на Запретный город с холма Цзин-
шань 16 июля. 

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Власти Киргизии ради при-
были готовы пустить под снос 
памятники истории и архи-
тектуры. «Смертный приго-
вор» уже вынесен музею боевой 
славы имени Ивана Панфилова. 
Но жажда выгоды — не един-
ственный мотив. Правящий 
класс стремится переписать 
прошлое, объявив советскую 
эпоху «чёрным пятном». 

 

К апитализм немыслим без анти-
коммунизма и антисоветизма. 
Вынужденное и временное пара-

зитирование на достижениях СССР, ко-
торым грешат правительства некото-
рых постсоветских стран, не отменяет 
их жгучей ненависти к той эпохе. По-
этому все административные и инфор-
мационные ресурсы буржуазных режи-
мов брошены на очернение советского 
прошлого.  

Киргизия не исключение. Хотя частая 
смена власти и политическая неста-
бильность долгое время не позволяли 
правящим кругам вплотную заняться 
атаками на историю, сегодня они стре-
мительно навёрстывают упущенное. Не-
давно депутаты парламента в третьем 
чтении одобрили поправки в закон «О 
правах и гарантиях реабилитированных 
граждан, пострадавших в результате ре-
прессий за политические и религиозные 
убеждения, по социальным, националь-
ным и другим признакам».  

Правда» неоднократно анализировала 
эту инициативу, выдвинутую ещё не-
сколько лет назад. Обвиняя советскую 
правовую систему в заведомой неспра-
ведливости и предвзятости, авторы за-
конопроекта (среди них, кстати, спикер 
Нурланбек Шакиев) записывают в «не-
винно пострадавших» практически всех 
осуждённых после 1917 года — от бас-
мачей и диверсантов до контрабанди-
стов и спекулянтов. «Каждый из репрес-
сированных был лишён права на спра-
ведливый суд, которое существует в лю-

бом цивилизованном государстве», — 
утверждается в документе. Сам термин 
«политические репрессии» теперь будет 
распространяться на все меры принуж-
дения, предпринятые «советскими об-
щественными и общественно-полити-
ческими организациями, в том числе 
партийными, комсомольскими, проф-
союзными и кооперативными». 

Пересмотром дел займётся комиссия 
по реабилитации жертв политических 
репрессий. Её костяк составят не про-
фессиональные историки и юристы, а 
представители неправительственных 
организаций. Последние в условиях 
Киргизии тесно связаны с западными 
донорами, выполняя заказы на либера-
лизацию экономики, насаждение чуж-
дых ценностей и антикоммунизма. Да и 
сама инициатива, как признаётся в 
справке-обосновании, является обяза-
тельством Бишкека перед «Открытым 
правительством» — международной ор-
ганизацией со штаб-квартирой в США. 
Это объясняет живучесть законопроек-
та, пережившего смену правительств и 
созывов парламента. 

Глубинная суть антисоветской по-
литики состоит в том, что память о 
более справедливом и прогрессивном 
общественном устройстве мешает но-
вым хозяевам жизни безнаказанно 
эксплуатировать сограждан и наби-
вать свои карманы. Поэтому стремле-
ние к сиюминутной прибыли и идео-
логические диверсии здесь тесно пе-
реплетены. Это видно по законопроек-
ту, разработанному министерством 
экономики республики. Чиновники 
предлагают исключить норму, по ко-
торой памятники истории, археоло-
гии, архитектуры и градостроитель-
ства, монументального искусства на-
ходятся исключительно в собственно-
сти государства. Подобные объекты, а 
всего по стране их насчитывается око-
ло 2 тысяч, смогут отчуждаться в поль-
зу частных инвесторов. Бизнесменам 
при этом даётся возможность сноса 
таких памятников. 

Инициаторы не скрывают, что объ-
ектом их вожделения являются прежде 

всего административные здания в цент-
ре столицы. Стоимость одной сотки 
земли здесь, по данным специалистов, 
достигает 150 тысяч долларов, и слюнки 
по столь лакомым кускам, видимо, текут 
у многих. Как утверждается в обоснова-
нии законопроекта, большая часть та-
ких зданий «не соответствует текущим 
потребностям госаппарата и современ-
ной городской инфраструктуры», а так-
же находятся в неудовлетворительном 
техническом состоянии. В то время как 
власти планируют строительство нового 
административного комплекса, старые 
объекты могут стать предметом купли-
продажи. То, что это окончательно по-
губит сложившийся за десятилетия ар-
хитектурный облик города, чиновников 
нимало не беспокоит.  

Реализовывать свои бездушные за-
мыслы власти начали, даже не дожида-
ясь формального принятия законо-
проекта. В июле в центре Бишкека на-
чался снос музея боевой славы имени 
генерала Панфилова. Он был построен 
в 1969 году и посвящён боевому пути 
316-й стрелковой (с ноября 1941 года — 
8-й гвардейской) дивизии, формиро-
вавшейся в тогдашних Киргизской и Ка-
захской ССР. После разрушения Совет-
ского Союза музей стал приходить в 
упадок и в последнее время не функ-
ционировал. В начале этого года там 
произошёл пожар. Но ответственности 
за эту преступную бесхозяйственность 
никто не понёс. Зато она дала повод ис-
ключить музей из списка историко-
культурных памятников. «Здание ока-
залось в аварийном состоянии, не под-
лежащим ремонтно-восстановительным 
работам, дальнейшая эксплуатация ко-
торого представляет угрозу безопасно-
сти и жизни людей», — заявили в мини-
стерстве культуры. О том, какая судьба 
постигнет экспозицию, там ничего не 
говорят. 

Ранее подобная судьба постигла дру-
гие находившиеся под защитой госу-
дарства объекты — типографию «Эр-
кин-Тоо», ресторан «Нарын», гостини-
цу «Иссык-Куль», ипподром «Ак-Кула» 
и т.д. Многие из этих «комбинаций» 
были весьма сомнительными. Но для 
капитала законность — не главное. Его 
заботит только прибыль и уничтоже-
ние даже намёков на лучшее устрой-
ство общества.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Страх и ненависть 
капитала

Согласно последним 
статистическим дан-
ным, опубликованным 
Главным таможенным 
управлением СРВ, Вьет-
нам в феврале остался 
вторым по величине экс-
портёром обуви в мире 
после Китая с оборотом 
в 1,17 млрд долларов.  

 

Республика отправляла 
обувную продукцию бо-
лее чем на 150 рынков 

по всему миру, что составило 
10% от общемирового объёма 
поставок. За первые два ме-
сяца года общий объём про-
даж вьетнамской обуви со-
ставил 3,1 млрд долларов. 
Более трети экспорта прихо-

дится на США. Вторым круп-
нейшим покупателем обуви 
СРВ стала Китайская Народ-
ная Республика, которая за-
купила обуви на сумму более 
318 млн долларов, что на 
11,4% больше по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года. 

Согласно стратегии разви-
тия текстильной, кожевенной 
и обувной промышленности 
Вьетнама, рассчитанной на пе-
риод до 2035 года, страна стре-
мится достичь объёма экспор-
та обуви в размере 27—28 млрд 
долларов к 2025-му и 38—39 
млрд к 2030 году. По прогно-
зам, в ближайшее время обув-
ную промышленность ожида-
ет рост в 10—12% в год. 

ВИА.

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Спрос на обувную продукцию

Китайские законо-
датели рассматри-
вают законопроект, 
который, как ожида-
ется, облегчит по-
ступление в детский 
сад малышей с ограни-
ченными возможно-
стями. 

 

Законопроект о дошколь-
ном образовании был 

представлен на сессии По-
стоянного комитета Всеки-
тайского собрания народ-
ных представителей. 

Некоммерческие детские 
сады должны принимать 
малышей с ограниченными 
возможностями, которые 
способны здесь адаптиро-
ваться к жизни, а также ока-
зывать помощь таким де-
тям, говорится в проекте. 

Согласно проекту, если у 
родителей или других опе-
кунов возникает спор с дет-
ским садом относительно 
приёма ребёнка-инвалида, 
департамент образования 
правительства уездного 
уровня должен в сотрудни-
честве с ведомством здра-
воохранения провести все-

стороннюю оценку физиче-
ского состояния ребёнка, а 
также его способности по-
лучать дошкольное образо-
вание и адаптироваться к 
жизни в детском саду и 
надлежащим образом раз-

решить возникающие про-
блемы. 

Малыши участвуют в ме-
роприятиях на свежем воз-
духе в детском саду в новом 
районе Сюнъань в провин-
ции Хэбэй.

Помочь детям 
адаптироваться

По данным Коммунисти-
ческого союза молодёжи 

Китая (КСМК), они развер-
нут деятельность в рамках 
добровольной службы в та-
ких секторах, как сельское 
образование, развитие сель-
ских районов, здравоохра-
нение и общественное 
управление на селе и др. 

В нынешнем году в про-
грамме уже приняли уча-
стие в общей сложности  
83 тысячи волонтёров, из 
которых 90 процентов тру-
дятся в учреждениях по-
селкового и волостного 
уровня. 

По данным КСМК, с мо-
мента запуска программы 
«Запад» в 2003 году к ней 
присоединились более 540 
тысяч выпускников вузов и 
аспирантов, пожелавших на 
добровольной основе рабо-
тать более чем в 2 тысячах 
населённых пунктов уездно-
го уровня страны. 

Цель этой программы со-
стоит в привнесении новой 
энергии в строительство и 
развитие западных, пригра-
ничных районов, а также ре-
гионов компактного прожи-
вания национальных мень-
шинств. 

Новая энергия 
 
С середины июля 43 тысячи волонтёров, набран-

ных в рамках программы «Запад», приступили к ра-
боте на низовом уровне в 27 регионах провинциаль-
ного уровня КНР, включая Синьцзян-Уйгурский авто-
номный район, Сицзанский автономный район и про-
винцию Гуйчжоу.

Миллионы 
рабочих мест  

По итогам шести 
месяцев нынешнего го-
да в городах и посёлках 
городского типа Китая 
было создано 6,98 млн 
новых рабочих мест, 
с в и д е т е л ь с т в у ю т 
опубликованные на днях 
официальные данные. 

 

В  июне уровень безработи-
цы по обследованию в го-

родах и посёлках городского 
типа страны составил 5 про-
центов, в то время как ситуа-
ция с занятостью осталась в 
целом стабильной, сообщили 
в министерстве людских ре-
сурсов и социального обес-
печения КНР. 

В 2024 году Китай намерен 
создать более 12 млн рабочих 
мест в городах и сохранить 
уровень безработицы в них 
не выше 5,5 процента. 
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Архитектор Алексей Щусев 

получил от правительствен-
ной комиссии срочное зада-
ние создать проект времен-
ного деревянного Мавзолея. 
Ему требовалось к моменту 
похорон (27 января) спроек-
тировать и построить вре-
менный Мавзолей со скле-
пом для гроба В.И. Ленина на 
Красной площади, у стен 
древнего Кремля. Здание 
должно было обеспечивать 
пропуск значительных масс 
народа, которые будут про-
щаться с вождём.  

Перед зодчим, помимо во-
просов организационного 
порядка, возник ряд слож-
нейших творческих про-
блем. Главная из них — соз-
дание художественного об-
раза сооружения, отражаю-
щего величие идей и дея-
тельности гения революции. 
Чувствуя свою огромную ис-
торическую ответствен-
ность, Щусев решил посове-
товаться с коллективом дру-
зей-архитекторов.  

Алексей Викторович при-
гласил коллег для совещания 
и изложил идею своего про-
екта. Основная его мысль за-
ключалась в создании ком-
позиции сооружения — в 
простых монументальных 
формах ступенчатого силуэ-
та, с краткой, но вырази-
тельной и понятной для все-
го мира надписью над вхо-
дом — ЛЕНИН. Так как срок 
выполнения работ был чрез-
вычайно ограничен, а само 
сооружение проектирова-
лось временным, Щусев вы-
брал наиболее легко под-
дающийся обработке мате-
риал — дерево. Совещание 
поддержало архитектурно-
композиционные соображе-
ния автора как отвечающие 
идейному замыслу и месту 
Мавзолея в ансамбле Крас-
ной площади. Алексей Щу-
сев приступил к составле-
нию эскизного проекта. 

Рано утром 24 января эскиз 
Мавзолея был готов, получил 
утверждение правитель-
ственной комиссии, и автор 
лично произвёл разбивку 
плана сооружения в натуре 
на Красной площади, у Крем-
лёвской стены возле Сенат-
ской башни. Немедленно бы-
ли начаты строительные ра-
боты. Стоял 25-градусный 
мороз, почва очень глубоко 
и прочно промёрзла. Коман-
да подрывников в течение 
суток подготовила землю для 
рытья котлована. Одновре-
менно отделом сооружений 
Московского управления 
коммунального хозяйства 
подвозили к месту построй-
ки строительные материалы: 
деревянные брусья и доски. 
Плотники ускоренными ме-
тодами сооружали каркас. 
Первый временный деревян-
ный Мавзолей был готов к 
назначенному сроку.  

Похороны Владимира Иль-
ича Ленина начались в 16 
часов 27 января 1924 года. В 
этот миг по всему Советско-
му Союзу неслись печальные 
звуки прощания с вождём: 
гудки паровозов, сирены 
фабрик и заводов. Междуна-
родный пролетариат тоже 
объявил пятиминутную 
остановку работы всех пред-
приятий.  

Первый ленинский Мавзо-
лей представлял собой квад-
рат, к которому с двух сто-
рон примыкали пристройки 
лестниц. Правая лестница 
вела в склеп — зал кубиче-
ской формы, в центре кото-
рого на возвышении был 
установлен саркофаг с телом 
В.И. Ленина. Другая лестни-
ца была расположена сим-
метрично. Войдя в склеп, 
посетитель обходил сарко-
фаг с трёх сторон и подни-
мался к выходу. Простота 
организации движения обес-
печила пропуск значитель-
ного числа посетителей. 

 
Второй —  

монументальный 
Через два месяца доступ в 

Мавзолей был прекращён: 
потребовалось новое бальза-
мирование тела вождя. 25 
марта правительственная ко-
миссия опубликовала сле-
дующее сообщение: «После 
смерти В.И. Ульянова (Лени-
на) тело его было подвергну-
то бальзамированию обыч-
ным способом, имевшим це-
лью временное его сохране-
ние. В настоящее время, идя 
навстречу пожеланиям ши-
роких масс Союза ССР и дру-
гих стран — видеть облик по-
койного вождя, комиссия по 
похоронам В.И. Ульянова 
(Ленина) решила принять 

меры, имеющиеся в распо-
ряжении современной науки, 
для возможно длительного 
сохранения тела». 

Назначенная по указанию 
Сталина комиссия под руко-
водством профессоров Вла-

димира Воробьёва и Бориса 
Збарского приступила к ра-
боте в склепе Мавзолея. 

Архитектор Алексей Щусев 
получил новое правитель-
ственное задание: пере-
строить Мавзолей в том же 
материале, придав ему мо-
нументальную архитектур-
но-художественную форму. 
Задача была чрезвычайно 
трудной. Требовалось на 
Красной площади, среди мо-
гучих каменных сооружений, 
создать временное архитек-
турное произведение из де-
рева — произведение, посвя-
щённое вождю мирового 
пролетариата. Но так, чтобы 
это сооружение стало не 
только неотъемлемым, но и 
главным архитектурным эле-
ментом уже существующего 
ансамбля.  

Архитектор Алексей Щу-
сев справился с этой зада-
чей блестяще. Он сохранил 
ступенчатую композицию 
Мавзолея, увеличил его раз-
мер, добавил к нему портик 
и трибуны. Усыпальница 
Ильича стала монументаль-
ней, совершенней и величе-
ственней. 

«Я искал аналоги во всей 
истории архитектуры. Форму 
пирамид для Мавзолея на 
Красной площади я нашёл 
неподходящей. «Ленин умер, 
но дело его живёт» — вот, 
мне казалось, та идея, кото-
рая должна быть выражена в 
архитектуре его Мавзолея. 
Исходя из этого, я создал 
композицию ступенчатого 
памятника», — вспоминал 
потом Алексей Викторович. 

Перестройка Мавзолея бы-
ла окончена в конце мая. Со-
оружение обнесли железной 
оградой. За ней были разби-
ты клумбы с цветами. Крыши 
уступов нового сооружения 
покрыли медью. В течение 
всего этого времени продол-
жалась работа по бальзами-
рованию. 

18 июня 1924 года в Москве 
проходило заседание кон-
гресса Коминтерна и возле 
Мавзолея Ленина собрались 
старейшие революционеры 
всех стран. «Ильича нет, — 
сказал представитель РКП(б) 
Михаил Калинин, — он не 
смог довести дело Коммуни-
стического Интернационала 
до победного конца, но он 
оставил нам мощное оружие 
— свои заветы, оставил мил-
лионные армии ленинцев, 
которые завершат мировую 
революцию». «Каждый не-
мецкий коммунист и созна-
тельный рабочий, — заявил 
посланец Компартии Герма-
нии, — носит в своём сердце 
имя Ильича». Смуглый индус 
призвал крепить союз 
крестьян Востока и пролета-
риев Запада против буржуа-
зии «всех языков и стран».  

Делегаты Коминтерна про-
шли перед рядами москов-
ских рабочих, комсомольцев, 
пионеров, выстроившихся на 
площади, и те дружным 
«Ура!» приветствовали бое-
вой штаб ленинской гвардии. 

1 августа 1924 года пра-
вительственная комиссия 

ЦИК СССР приняла закон-
ченное сооружение, и 
Мавзолей В.И. Ленина 
был вновь открыт для по-
сещения.  

В тот же день под торже-
ственные звуки оркестра в 

Мавзолей внесли окровав-
ленное и пробитое пулями 
знамя одного из последних 
батальонов Парижской Ком-
муны. Красный стяг — сим-
вол великой революции, 
идеи которой нельзя уничто-
жить ни винтовками, ни 
пушками, — укрепили над 
ложем Ильича. Это был по-
дарок пролетариев Парижа 
рабочим Москвы. Под крас-
ным знаменем зародилась 
власть трудящихся во Фран-
ции, под красными знамёна-
ми она жила и развивалась в 
стране Ленина. Отправляя 
реликвию, спасённую от вер-
сальцев, коммунисты XX 
района Парижа, где она хра-
нилась, поклялись не жалеть 
сил для защиты русской ре-
волюции и победы пролета-
риев всех стран. (Осенью 
1964 года алый бант с древка 
этого знамени вместе с порт-
ретами основоположников 
научного коммунизма Карла 
Маркса и В.И. Ленина достиг 
космоса на борту советского 
корабля «Восход». Стали 
явью слова Маркса, образно 
сказавшего, что герои Ком-
муны поднялись «на штурм 
неба». — Авт.) 

 
Третий —  

монолитный 
Второй деревянный Мав-

золей В.И. Ленина простоял 
с 1924 по 1929 год. По за-
ключению экспертов время 
показало, что бальзамирова-
ние, произведённое в 1924 
году под руководством про-
фессоров Владимира Во-
робьёва и Бориса Збарского, 
покоится «на прочных на-
учных основаниях, дающих 
право рассчитывать на про-
должительное, в течение ря-
да десятилетий, сохранение 
тела Владимира Ильича в со-
стоянии, позволяющем обо-
зревание его в закрытом 
стеклянном гробу, при со-
блюдении необходимых 
условий со стороны влажно-
сти и температуры». 

Советское правительство 
поручило архитектору Алек-
сею Щусеву воспроизвести ле-
нинский Мавзолей в камне. 

«Сюда, к этому простому 
деревянному Мавзолею, тя-
нутся взоры трудящихся все-
го мира. И с какой завистью 
и вниманием слушают оче-
видца, видевшего Ленина… 
И как велико было разочаро-
вание, как было обидно, ко-
гда приезжали в Москву, и на 
Красной площади вместо 
знакомого по снимкам Мав-
золея тянулась светложёлтая 
деревянная стена, закрывав-
шая Мавзолей», — писал в 
1930 году рабочий Семён Ша-
пиро в своей брошюре «Ле-
нин». Нет, это был не аналог 
современной «драпировки» 
Мавзолея В.И. Ленина. Даль-
ше автор радостно сообщал 
о том, что из-за деревянной 
стены «вырывались стран-
ные мелодичные звуки — это 
рабочие Советской страны 
строили своему вождю но-
вый, долговечный Мавзолей 
из чёрного лабрадора…» 

Нетрудно догадаться, что 
рабочий Семён Шапиро уча-
ствовал в сооружении ны-
нешнего Мавзолея В.И. Ле-
нина. Читая пожелтевшую от 
времени брошюру С. Шапи-
ро, вышедшую в Москве, в 

издательстве ВЦСПС, мы 
узнаём, что ленинский Мав-
золей построен целиком из 
советского камня, добытого, 
главным образом, на Украи-
не — под Житомиром. Там, 
на месте, рвали каменные 
массивы и «заготавливали» 
нужные куски. После «заго-
товки» камень принимал 
приблизительно нужную 
форму, и его пересылали в 
Москву.  

Известно, что архитектор 
Алексей Щусев лично посе-
щал Лезниковский карьер 
под Житомиром, где начина-
ли добывать красный гранит 
для облицовки Мавзолея. 

Однажды утром пришед-
шие на строительство рабо-
чие увидели колоссальный 
камень, лежавший у главно-
го входа в Мавзолей. Камень 

имел полтора метра в квад-
рате и весил около 60 тонн. 
Этот гигантский кусок был 
добыт из Головинского 
карьера в Житомирской 
области, «заготовлен» укра-
инской артелью каменотё-
сов и на специальной телеге 
по непролазной грязи при-
тащен семью тракторами к 
железнодорожной станции, 
расположенной в 16 кило-
метрах. На станции он был 
погружён на созданную для 
него платформу. 

Работа над этим камнем 
велась в три смены: труди-
лись лучшие каменотёсы-
резчики. Они вырубили на 
нём единственное слово:  
ЛЕНИН. В эти выемки были 

вставлены точно пригнанные 
прямые куски одного из са-
мых твёрдых камней — пор-
фира, который можно найти 
только в Карелии. После это-
го сразу на весь камень на-
ложили глянец. Получилось, 

что тёмно-красные буквы как 
бы вросли в чёрную брилу. 
Камень подняли и установи-
ли над входом в Мавзолей с 
помощью четырёх железно-
дорожных и множества 
обыкновенных домкратов.  

«По обработке камня рабо-
тали исключительно стари-
ки, — писал Семён Шапиро. 
— Каменотёсы-полировщики 
— редкая профессия. Для то-
го чтобы набрать достаточ-
ное число рабочих для по-
стройки Мавзолея, пришлось 
приложить немало усилий. 
Собирали их чуть ли не по 
всему Союзу. Много камено-
тёсов и полировщиков живёт 
в Тверской губернии. Упорен 
камень. Трудно и медленно 
поддаётся он обработке. Не 
один десяток шпунтов зату-
пился, пока был пройден 

квадратный метр. Но рабо-
чие знали, кому они строят 
памятник. 

Особенно проявила себя 
бригада Романова, показав-
шая образцы того, как надо 
по-ленински работать. По-
стройка продолжалась 16 ме-
сяцев, в то время как и наши, 
и заграничные специалисты 
утверждали, что при самом 
большом напряжении рань-
ше 4—5 лет Мавзолей закон-
чить не удастся. Мавзолей 
выстроен! Крепчайший па-
мятник простоит века. Он 
позволит потомкам увидеть 
тело того, чьи мысли бес-
смертны. Мавзолей — сплош-
ной массив. Своей монолит-
ностью он напоминает твёр-

дость, цельность, непоколе-
бимость той партии, основа-
телем и вождём которой был 
Ленин». 

Гранитный Мавзолей В.И. 
Ленина в том виде, в каком 
существует сегодня, был по-
строен в октябре 1930 года. 

«Когда на Красной площа-
ди, у Кремлёвской стены, по-
явился выстроенный Щусе-
вым Мавзолей — в архитек-
турном мире возникло нема-
ло споров, от какого памят-
ника или круга памятников 
мировой архитектуры раз-
ных эпох отправлялся автор 
при создании этого необы-
чайного, столь впечатляюще-
го здания? Нельзя было упо-
добить его ни одному из из-
вестных сооружений старого 
и нового времени, ибо идея 
памятника возникла в твор-
ческом сознании Щусева со-
вершенно независимо, ро-
дившись в скорбные январ-
ские дни 1924 года под власт-
ным возникновением мысли 
о великой утрате», — писал 
народный художник СССР 
Игорь Грабарь. 

 
«Равнение  

на Мавзолей!» 
27 января 1924 года из за-

конченного строиться на 
рассвете первого деревянно-
го Мавзолея вышли подав-
ленные горем руководители 
партии и правительства. Не-
сколько минут назад они 
установили в Траурном зале 
красный гроб с навеки 
уснувшим вождём мирового 
пролетариата. Фотографиро-
вать саркофаг запрещено, но 
в тот день, когда боль потери 
была мучительно остра, ко-
гда миллионы хотели видеть 
последнюю обитель В.И. Ле-
нина, сделали исключение. 
Часового, который запечат-
лён на почётной вахте у сар-
кофага, зовут Иосиф Суров-
цев. Он ушёл добровольцем 
на гражданскую войну в 14 
лет, когда весной 1919 года 
через его родной Николаев 
проходили большевистские 
отряды. Чтобы его взяли в 
Красную Армию, Иосиф при-
бавил себе два года.  

У входа в Мавзолей стоял 
Пост почётного караула (двое 
часовых) курсантов Кремлёв-
ской военной школы имени 
ВЦИК. Пост №1, учреждён-
ный 26 января 1924 года при-
казом начальника гарнизона 
Москвы Н. Муралова. Первые 
его часовые — Григорий Коб-

лов и Арсентий Кашкин, пер-
вый разводящий — венгр 
Янош Мейсарош. Янош и Ар-
сентий рубили махновцев в 
украинских степях, Григорий 
— белоказаков в астрахан-
ских. Отважных кавалери-
стов послали в знаменитую 
Кремлёвскую школу коман-
диров, благодаря которой 
они навеки вошли в историю. 
Все трое проявили потом ге-
роизм на фронтах Великой 
Отечественной, все трое 
встретили Победу.  

Перед Мавзолеем Ленина 
проезжали первые советские 
автомобили «АМО». В 1929 
году по Красной площади 
провезли многоместный са-
молёт АНТ9 — «Крылья Сове-

тов», с созданием которого 
СССР перестал импортиро-
вать аэропланы. В 1930 году 
там же прогрохотал первый 
отечественный трактор, вы-
пущенный сталинградцами в 
подарок XVI съезду партии.  

3 июля 1941 года, в соот-
ветствии с секретным при-
казом Народного комисса-
риата государственной без-
опасности (НКГБ), тело Вла-
димира Ильича Ленина в 
специальном вагоне спец-
поезда вывезли из Москвы в 
Тюмень. Охрану поезда осу-
ществляли сотрудники 1-го 
отдела НКГБ СССР и комен-
датуры Московского Кремля. 
Пост №1 также был переве-
дён в железнодорожный ва-
гон. По прибытии в Тюмень 
охрана заступила на пост, как 
только саркофаг с телом Ле-
нина был установлен на но-
вом месте.  

На это время в Москве, у 
Мавзолея, служба почётного 
караула не прекращалась. В 
столицу тело В.И. Ленина 
было перевезено в апреле 
1945 года. 

7 ноября 1941 года в Моск-
ве, на Красной площади, со-
стоялся военный парад, по-
свящённый 24-й годовщине 
Великой Октябрьской социа-
листической революции.  

В это время советские вой-
ска вели тяжёлые бои с гит-
леровской армадой, передо-
вые части которой находи-
лись в 70—100 километрах 
от столицы. Но по приказу 
Председателя ГКО СССР, Вер-
ховного Главнокомандую-
щего и Наркома обороны 
СССР И.В. Сталина в ночь 
перед парадом были расчех-
лены и зажжены кремлёв-
ские звёзды и демонтирова-
на маскировка с Мавзолея 
В.И. Ленина.  

После рапорта командую-
щего парадом С.М. Будённо-
го к воинам Красной Армии 
обратился Иосиф Сталин. 
«Пусть осенит вас победонос-
ное знамя великого Ленина! 
— сказал в своей речи Вер-
ховный Главнокомандующий 
Вооружёнными Силами 
СССР. — Под знаменем Лени-
на — вперёд, к победе!» 

Бойцы шли мимо Мавзолея 
в полном боевом снаряже-
нии, с винтовками «на ре-
мень», с противогазами на 
боку и вещмешками за спи-
ной. Мела метель. Гулко гро-
хотали белые танки, окра-
шенные в маскировочный 
цвет. Взоры воинов были 
устремлены на родное слово 
ЛЕНИН. С этим именем они 
шли в бой за Родину прямо 
от Мавзолея. 

А вот как описал Парад По-
беды на Красной площади 
автор книги «Часовые поста 
№1» Алексей Абрамов: 

«24 июня 1945 года перед 
священной могилой В.И. Ле-
нина в безмолвном благого-
вении выстроились сводные 
полки десяти фронтов. Здесь 
были самые прославленные 
воины, от солдата до марша-

ла. С утра шёл дождь. Каза-
лось, слёзы горя и радости 
слились вместе и пролились 
на Красную площадь, на про-
битые пулями знамёна, на 
квадраты войск — на Парад 
Победы.  

С трибуны Мавзолея при-
нимавший парад маршал  
Г.К. Жуков поздравил воинов 
с великим праздником. Едва 
утихло громовое «ура», как 
грянула музыка, и мимо усы-
пальницы вождя двинулись 
колонны победителей. Один 
за другим проплывали крас-
ные знамёна с наименовани-
ем фронтов: Карельский, Ле-
нинградский, три Прибал-
тийских, три Белорусских, 
четыре Украинских. И в ря-

дах каждого были те, чей 
воинский путь когда-то на-
чинался от портала ленин-
ской усыпальницы.  

Мимо Мавзолея шли за-
щитники Ленинграда, и сре-
ди них — гвардейцы Афана-
сия Щеглова, штурмовавшие 
Воронью Гору, освобождав-
шие Эстонию и Латвию. В 
чётком строю проходили 
храбрецы Александра Ро-
димцева — защитники Кие-
ва и Сталинграда, герои 
Сандомирского плацдарма; 
шли богатыри Степана Шу-
това и Николая Дрейера, 
принёсшие волю румын-
ским, болгарским, югослав-
ским, венгерским, чешским 
и австрийским городам. Яр-
кие орденские ленты укра-
шали победные знамёна 
участников Берлинской опе-
рации — кавалеристов-мо-
зырцев Григория Коблова, 
пехотинцев Ермолая Кобе-
ридзе и Даниила Шишкова. 
Воины шли мимо Мавзолея 
вождя, как бы рапортуя Иль-
ичу: «Дорогой товарищ Ле-
нин! Твой завет о защите 
социалистического Отече-
ства выполнен!» 

И казалось, вместе с ними 
идут по Красной площади 
вставшие из братских могил. 
Казалось, идёт по площади 
генерал авиации Григорий 
Тхор, расстрелянный в гит-
леровском плену и умерший 
как победитель — с «Интер-
националом» на устах. Каза-
лось, идут часовые одного 
из первых январских карау-
лов 1924 года — бывшие кур-
санты-пулемётчики майоры 
Ионисий Кафьян, Михаил 
Аксёнов, Пётр Лукьянов, 
Сергей Боев, капитан Влади-
мир Соколов, павшие в су-
ровых битвах 1941—1942 го-
дов. Казалось, идут подпол-
ковник Александр Савельев, 
погибший под Воронежем, 
красноармеец Павел Ражев, 
прикрывший грудью Моск-
ву… И они, бессмертные, 
вместе с живыми рапорто-
вали Ильичу. 

Ударили барабаны. Бойцы, 
нёсшие низко опущенные 
фашистские знамёна, резко 
повернулись к Мавзолею и, 
предавая их позору, презри-
тельным жестом швырнули 
к подножию усыпальницы. 
Следующие ряды бросали 
новые флаги со свастикой. 
Фюрер хотел, чтобы они раз-
вевались над Кремлём. Но 
им суждено было подметать 
гранитную брусчатку Крас-
ной площади. Двести знамён 
разгромленных немецких 
частей валялись перед Мав-
золеем Владимира Ильича 
Ленина». 

 
Кощунственная  

драпировка  
«У входа в Мавзолей Ле-

нина застыл почётный кара-
ул. Два солдата с карабина-
ми. Внуки героев Перекопа 
и Волочаевки, сыны строи-
телей Днепрогэса и Магнит-
ки, защитников Бреста и 
Москвы, освободителей Пра-
ги и Мукдена. Здесь главный 
пост страны — пост №1. И 
так уже 62-й год. И так будет 
вечно», — сказано в конце 
книги А. Абрамова «Часовые 
поста №1». Это был 1985 год. 

А спустя 8 лет — расстрел 
мирных граждан, подняв-
шихся на защиту Советской 
власти 3—4 октября в Моск-
ве. И главный виновник рас-
стрела — президент России 
Борис Ельцин — ликвидирует 
пост №1 у Мавзолея В.И. Ле-
нина. Этого ему показалось 
мало, и в декабре того же го-
да Ельцин вычёркивает Мав-
золей из перечня мест, кото-
рым надо воздавать воин-
ские почести.  

Во время празднования 
50-летнего юбилея Победы 
президент РФ Б. Ельцин 
принимал парад с трибу- 
ны Мавзолея, но при этом 
надпись ЛЕНИН была закры-
та цветами. А в День 60-ле-
тия Победы Мавзолей на 
время праздника и парада 
впервые был задрапирован 
от народа. Кощунственная 
драпировка Мавзолея Лени-
на в День Победы — это от-
рицание той неоспоримой 
истины, что Победа над на-
цистской Германией при-
надлежит В.И. Ленину, И.В. 
Сталину, ВКП(б), Красной 
Армии, советскому народу. 
Это попытка ради «прими-
рения» «красных» и «белых» 
«разделить» между ними Ве-
ликую Победу, которая была 
Победой именно Советского 
Союза.  

Нет, не Мавзолей Ленина 
драпируют 9 Мая — от нас 
скрывают гениального совет-
ского зодчего Алексея Щусе-
ва и рабочего Семёна Шапи-
ро, вечные лица советских 
воинов, уходивших от Мав-
золея на фронт в 41-м и бро-
сивших к его подножию 
штандарты нацистской Гер-
мании в 1945-м. Занавеши-
вают от нас нашу историю, 
нашу правду, нашу совесть. 
Потому что всё это, вместе 
взятое, и есть Мавзолей Вла-
димира Ильича Ленина, рас-
положенный в самом сердце 
нашей Родины.  

 
Любовь ЯРМОШ.

«На площадь Красную  
к родному Ильичу…»

q Очередь к Ильичу во времена СССР. 

q «Я создал композицию ступенчатого памятника…» — говорил А. Щусев о втором Мавзолее.


